

12V GRIPIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
ponsales y en las principales
Agencias.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de género para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que preser ta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER
Sindicato, 2 á 10

Nuevo plazo

(De El Día.)

El Senado norteamericano aprobó ayer, con una enmienda de Mr. Turpie, el dictámen de la Comisión referente al Mensaje de Mr. Mac Kinley.

Como el voto de la Cámara de representantes «no reconoce la independencia de Cuba y encarga al presidente la intervención inmediata en la isla», en tanto que el Senado «reconoce la independencia y ordena la intervención», existe entre ambos acuerdos tal disparidad que exige el nombramiento de una comisión mixta que procure la armonía entre ambas resoluciones.

¿Degrará la comisión ponerse inmediatamente de acuerdo? ¿Cuál será éste? ¿Se reconocerá ó no la independencia de Cuba? Y supuesto que aquí no cabe término medio y que el dictámen mixto ha de obligar á revotarse á una de las Cámaras, ¿se aprobará aquél sin debate?

Lógico es suponer que, por rápidamente que se lleven todos estos trámites, han de pasar algunos días antes de que se llegue á un acuerdo definitivo, y como después de obtenido éste hay que ver que el camino que emprende Mr. Mac Kinley, resulta evidente que se inicia un nuevo compás de espera, que podrá entrañar para nosotros algunas ventajas, pero que ofrece inconvenientes, tanto más graves, cuanto que un estimado colega de la mañana, al señalar la tensión de ánimo en que hace tiempo vivimos, parece hallar disculpa para ciertos extravíos en la anómala situación en que nos encontramos.

¿Depende de nosotros acortar los plazos? ¿Debemos aceptar el papel de provocadores? ¿Conviene á nuestro derecho y á nuestros intereses el iniciar las violencias materiales? ¿Hemos de abandonar la gallarda actitud en que estamos colocados y perder, al hacerlo así, la gran fuerza moral que hoy tenemos? Sería una verdadera insensatez.

Importa mucho señalar que hace veinte días el rompimiento parecía cuestión de horas. Entonces Mac Kinley mostrábase resuelto á arrastrar las consecuencias de una intervención armada inmediata. Después las cosas han variado mucho. Ante intimaciones y exigencias incompatibles con nuestra dignidad y con nuestro derecho, España contestó con entereza. Iniciáronse las gestiones del Papa; surgió la acción de las potencias, y los apremios de antes trocáronse en dilaciones. Se ha visto á las Cámaras perder el tiempo en inútiles debates, y cabe adivinar los manejos de los amigos del presidente en el desacuerdo existente entre aquellas. ¿A qué ha obedecido este cambio de actitud? No lo

sabemos: registramos el hecho, pero desconocemos las causas.

Pues bien: si los Estados Unidos vacilan y no se resuelven á realizar hoy lo que hace poco estuvo á punto de ser un hecho consumado ¿debemos trocar los papeles y convertirnos en agresores, aunque para serlo nos sobrara la razón? ¿Sería hábil esto? De ninguna manera.

Estamos frente á un nuevo plazo; pero no importa. La dilación podrá disgustarnos y podrá exigir refrenemos nuestra patriótica impaciencia. Mas ahora, mañana, luego, siempre, en cualquier tiempo en que los Estados Unidos se decidan á realizar sus propósitos nos encontrarán prevenidos y resueltos.

El patriotismo español no es una fiebre pasajera, sino un fuego inextinguible que se acrecienta á medida que el tiempo pasa.

De Cuba

Impresiones

El Correo del domingo, en su «Balance», dice que el Gobierno no tiene aún noticias precisas de la salida de los Sres. Dolz, Giberga y Viendi para el campo rebelde.

Según telegrama particular, el general Pando, en su importante expedición por la costa Sur, ha llegado á Cienfuegos sin que en la travesía haya ocurrido incidente alguno.

Para inspeccionar las defensas terrestres de la costa, y adoptando disposiciones por si surgiera la guerra, dice el telegrama en cuestión que acompañan al general Pando el coronel de Ingenieros, señor Kindelain, y el teniente coronel de Artillería Sr. Bringas.

Las manifestaciones patrióticas que Cienfuegos ha hecho con motivo de la llegada del general Pando, coinciden con las que representaciones numerosas de las más importantes casas de comercio de la Habana han hecho al general Blanco, presentándole y ofreciéndole su concurso para la defensa de la ciudad ante la inminencia del conflicto con los Estados Unidos.

Telegrama oficial

Habana 15.—Capitán general á Ministro Guerra:

Novedades desde el telegrama del 10: En Pinar, emboscada en Rosario, se hizo al enemigo un muerto; nosotros tuvimos dos heridos. Coronel Balbes tomó campamento monte Fra mes.

Guerrilla Ramales recogió dos muertos y dos armas fuego; la de Cabañas un muerto.

Batallón San Quintín hizo tres muertos. Villaviciosa y guerrillas, en Cayo, cuatro muertos; acogidos, seis con un arma.

En Habana, Olumba y escuadrón Pizarro, en Mencilal, recogieron tres muertos y cuatro prisioneros; acogidos, siete.

En Matanzas, Guardia civil recogió un muerto y dos prisioneros.

Batallón María Cristina, en Jatibonico, hizo tres muertos y cogió dos armas de fuego.

En San José, un prisionero con un arma de fuego.

Batallón Cuenca, en Buey Vaca, hizo un muerto, y en Camarioca un prisionero.

Batallón Guadalajara, en Vega, hizo un muerto; nosotros un herido; acogidos tres con un arma.

En Villas, batallón Borbón, en Jatibonico, recogió cinco muertos, y Albuera, en Trilladeritas, tuvo un herido; acogidos tres.

En el Príncipe, fuerzas división del 6 al 7, en San Fernando y Palomino, destruyeron estancias y hospitales, recogiendo 34 muertos y tres prisioneros; nosotros 37 heridos.

Manzanillo, en Sofía, tuvimos un herido, y en Corcojos, dos; acogidos diez en Cuba.

Batallón Córdoba, en Coroba, recogió tres muertos.

Batallón Toledo y Talavera, en Yumuri Alto, tuvieron Capitán Guardia civil José Ucera y dos tropa heridos; en Yerba Guabea tuvieron un muerto y dos heridos tropa.

Teniente Juan Larces muerto, y un herido en otro encuentro; recogido un muerto al enemigo en Inviratun.

Suspensión hostilidades publicado bando día 10.—Blanco.

Altas y Bajas

para la contribución Industrial

Se hallan de venta, arregladas al último modelo, en la calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

El país yankee

La visita que hice al presidente Mac Kinley me había causado perdurable impresión, por la mescolanza de familiaridad y de grandeza, de libertad democrática y de orden, por todos de buen grado reconocido.

Pero, así y todo, me felicitaba ver lo mejor, para dar satisfacción cumplida á mis ansias de novedades; una sesión del Congreso. Como el Capitolio está situado al otro extremo de la ciudad, para llegar á él, hubo de atravesar de nuevo los barrios elegantes y el núcleo comercial de la población.

Entré en el Capitolio como había entrado anteriormente en la Casa Blanca. Nada de conserjes, nada de guardias; no encontré á nadie que me preguntara quién era y á donde iba; cosa que no dejó de causarme verdadera contrariedad, pues ignoraba á quien me había de dirigir.

Todas las puertas hallábanse abiertas de par en par y el salón de conferencias, adornado de estatuas y de cuadros, estaba desierto, al igual que los pasillos y los demás salones.

Al fin tropecé con un hombre que estaba de guardia delante de un ascensor. Por todo saludo le entregué mi tarjeta de periodista francés, rogándole la hiciera llegar á manos del presidente del Congreso.

El sujeto en cuestión desapareció sin decir palabra y pocos momentos después volví, conduciéndome á la tribuna presidencial donde se me proporcionó un asiento desde el cual podía verlo y oírlo todo perfectamente.

¿Qué buena estrella guiaba mis pasos?

Porque solo á un exceso de suerte he de atribuir la de haber podido presenciar la famosa sesión en que el Congreso votó por aclamación un crédito de cincuenta millones de dollars con destino á la defensa nacional. Sin el ezar que me protegía, hubiera permanecido años y años en Washington y no habría atrapado una ganga como aquella.

Sesión inolvidable. Espantoso zóripape: gritos, aplausos, inflamadas arengas, entusiasmo sin límites.

Cada uno de los representantes, sepultado en un butaca y con un enorme cigarro en la boca, gesticulaba y vociferaba, entre chupada y chupada. Como en el Congreso no existe tribuna, el orador, tan pronto pronuncia un discurso arrellenado en el sillón como de pie. El presidente, congestionado, descarga formidables pufetazos sobre su pupitre. Después de cada discurso estallan entusiastas hurras que hacen estremecer los cristales de la cúpula. En el recinto no se ve á ningún ujier; los que se encargan de traer la tinta y plumas y de llevar las cartas son niños de ocho á catorce años, que desempeñan admirablemente su cometido, con puntualidad matemática.

Se les da el nombre de «pejes» y la mayoría son hijos de los diputados; cuando no tienen que hacer juegan al escondite detrás de las butacas; tal vez en sesiones menos borrascosas hasta juegan á las billas en el hemisiclio.

A este propósito me decía un senador:

—Nada más natural; este palacio es propiedad de todos. Los niños deben estar entre nosotros; al fin y al cabo son ciudadanos americanos.

Habiendo obtenido autorización para volver á Nueva York en el *Congressional Express*, me lancé á través de la ciudad alumbra por la pálida claridad de los focos eléctricos. Eran las siete de la tarde, y grupos de negros bailaban sobre las interminables aceras tangos fantásticos entonando á coro esas deliciosas canciones criollas, impregnadas de una dulzura y de una tristeza intensas.

Convo y singular y admirable el *Congressional Express*, el tren destinado á los diputados, senadores y periodistas, que cada día vienen á Washington y vuelven á Filadelfia ó á Nueva York, empleando diez horas en el viaje de ida y vuelta.

Y pensar que en París, se encontraba allá en otros tiempos, que Versailles estaba demasiado lejoe!

El original tren consta de seis *Pulman-Cars*. El vagón de cola es el vagón-observatorio, cubierto materialmente de espejos y amueblado con *roking-cairs* (mecedoras). Sigue luego el vagón-biblioteca, el de fumar, el salón, el *restaurant*, adornado de palmeras y con una orquesta de negros que toca durante la comida, y por último el vagón destinado á los periodistas, verdadero salón de redacción donde los cronistas parlamentarios escriben con actividad febril, echando en cada estación de la línea las cartillas que han llenado, dentro tubos destinados á este objeto. Uno de los empleados del tren las recoge y les envía al telégrafo, de modo que cuando los periodistas han llegado á Filadelfia ó á Nueva York, sus reseñas se han publicado ya.

Este tren especial es un verdadero palacio que corre sobre ruedas.

Los diputados, de los cuales la mayoría van en mangas de camisa, conversan en grupos, meciéndose en los *roking-cars*. Los criados negros quitan los sombreros á los diputados, los cepillan y los colocan con gran tiento en su sitio, sin que éstos se dignen siquiera levantar la vista.

En el curso de las animadas conversaciones que se suscitan, oigo pronunciar el nombre de Dreyfus.

Vivamente interesado, presto oído atento, y hé aquí la historia estupenda que se cuenta:

Hace unos dos meses los periodistas americanos que en las mismísimas barbas de los españoles libertaron á Evangelina Cisneros, presa en la Habana, concibieron el proyecto de poner en libertad al célebre condenado de la Isla del Diablo y de conducirle á Nueva York, donde se le habría rogado que accediera á exhibirse durante algunos días sobre la escena donde tiempo atrás lució sus ágiles y bien contorneadas piernas y sus espléndidos muslos la célebre Cleo de Merode.

De algún modo habían de resarcirse de los gastos que ocasionara la empresa.

Los intrépidos redactores del *Journal*, de Nueva York, expusieron el plan á su director, quien, ante la perspectiva de algunos artículos *sensacionales*, le dió el visto bueno sin vacilar un punto.

Se compró un *yacht*, armas y un considerable equipaje. Todo estaba listo, y los expedicionarios iban á embarcarse ya, cuando una indiscreción puso á uno de nuestros representantes sobre la pista del complot.

El Gobierno francés, enterado al instante de lo que ocurría telegrafió al Gabinete de Washington, el cual procedió al embargo del *yacht* é hizo ver á nuestros compañeros americanos la necesidad de que se *comprimieran*. Mac-Kinley, el Congreso, los 30 grados de calor, los negros, el tren parlamentario, los anuncios, balanceándose colgados de las ramas de las palmeras; todo esto había dejado en mi espíritu reucon los confusos y tumultuosos, en los cuales el espanto se mezclaba con la admiración; pero aun debía causarme impresiones más hondas, más intensas, la visita á Nueva York.

En Nueva York, no se hablaba más que de guerra y de combates; grupos de gente exaltada recorría las calles entonando siempre el mismo estribillo: «¡Vengamos la catástrofe del *Maine*! ¡Mueran los españoles! Bastaba titularse ciudadano cubano para ser conducido en hombros y en una especie de marcha triunfal, de taberna en taberna y obligado allí á trasegar *cocktails* sobre *cocktails*.

Algunos neoyorkinos papanatas dirigíanse á la entrada, escrutaban el lejano horizonte, ¡temiendo ver surgir en él, en un instante á otro, las siluetas de los barcos de la escuadra española!

Los periódicos consagraban veinte páginas diarias á los preparativos militares de los Estados Unidos, relatándolos con un lujo inaudito de pormenores, á cual más minucioso.

Hasta á uno de ellos y de los más importantes se le ocurrió la idea de publicar un gran dibujo representando un combate naval con la flota española hecha papilla y sobre el buque-almirante de la escuadra americana, los marineros españoles, que de rodillas ante el Comodoro le piden que les perdone la vida.

Debajo del dibujo, aparecía esta sencilla leyenda: «El primer encuentro.»

—¿Qué dije, asombrado, ¿caso la guerra ha sido declarada ya?

—Nada de eso, me contestó un americano á quien hice la pregunta. Lo que hay es que nos animamos para vencer más deprisa. Ni más ni menos.

Son tantas y tan diversas las sangres que circulan por las venas del pueblo americano que bien puede decirse de él que tiene algo de los gascones y de los provenzales.

Véase otro ejemplo de la facilidad con que se entusiasman los americanos.

Cuando los héroicos marineros que arriesgaron su vida por salvar la *Champagne*, llegaron á Nueva York, fueron durante quince días seguidos, objeto de entusiastas recepciones y de invitaciones continuas. Tuvo ocasión de ver al teniente Unswort al día siguiente de su llegada; en su aspecto revelábase las huellas de los sufrimientos que había experimentado. Pero cuando lo encontré de nuevo, la víspera de su marcha, ofrecía un aspecto más triste y lastimoso. «Estoy deseando verte partir cuanto antes», dijo un amigo suyo, porque sino me lo van á asesinar á fuerza de banquetes y de *interviews*.

Por correo

Madrid 17.

La situación de las cosas no ha cambiado un punto durante las veinticuatro horas últimamente transcurridas, ni cambiará probablemente hasta que se reciban las noticias que habrán de llegar de Washington. Vienen á ser estos días un compás de espera, no ciertamente beneficioso; porque tan sólo es eficaz para mantener en una tensión constante el espíritu de las gentes, que hartas de tantas dilaciones, piden una solución, cualquiera que ésta sea y cuéstenos lo que haya de costarnos.

Partidarios de la guerra, que abundan, y defensores de la paz, que no faltan, desean que el Gobierno se decida por uno de los dos extremos, y cuanto antes vayamos al vado ó á la puente.

En los Estados Unidos parece que se acentúan corrientes de paz, y comienza á señalarse una tendencia encaminada á buscar una salida decorosa al conflicto. Los individuos del Gobierno encuéntranse muy disgustados por la actitud en que ha colocado la Junta cubana respecto al Mensaje presidencial.

La prensa extranjera

Analizando Le Temps el Mensaje presidencial, al que califica de vago e indeciso, dice lo siguiente: «El Mensaje es un documento para el uso exclusivo del pueblo de los Estados Unidos.»

Se adapta, en efecto, al particular estado de espíritu de esa gran democracia que ignora inocentemente y de buena fé la existencia de otro mundo, esto es, del resto del mundo, con los mismos derechos y el mismo poder que la Confederación americana.

De una cuestión internacional, cosmopolita, el jefe de la Unión ha hecho una cuestión de orden interior, y en eso está precisamente el peligro de la actitud presidencial.

Mr. Mac-Kinley ha descendido, con propósito deliberado, del terreno de la acción diplomática, de las negociaciones de chancillería, al de la política específicamente americana, de las discusiones tribunicias, de las intrigas parlamentarias.

En una palabra, aunque nos duela decirlo: allí donde Washington ó Lincoln hubieran tenido la vanidad de ser hombres de Estado, Mac-Kinley no ha querido ser más que un político, arrojando sobre una Asamblea legislativa, cuyos prejuicios y pasiones conoce, las prerrogativas esenciales del Poder ejecutivo.

En otro lugar del periódico sostiene que, la nación que asumiera, aisladamente, la responsabilidad de apoyar a España, haciéndose enemiga de los Estados Unidos, se perjudicaría gravemente en sus intereses, aparte de que, acerca de tal punto, quebrantaría con su conducta las leyes de la moral internacional.

La Press ha consultado á los fabricantes de muebles de lujo, papeles pintados, juguetes, bronces y porcelanas, acerca de las consecuencias que para ellos tendría una guerra entre España y los Estados Unidos, y todos los fabricantes consultados han estado unánimes en considerar que la guerra causaría gravísimos perjuicios á la exportación de los artículos mencionados.

La prensa británica, en general, juzga como gravísima la situación. Las pasiones en América por una parte, y por otra la firmeza revelada por España, hacen, á su juicio, muy difícil que pueda evitarse la guerra. Los periódicos ingleses dudan asimismo de una intervención activa de las potencias en favor de España. Aseguran que, en todo caso, Inglaterra se abstendría y acaso se opusiera á que otras naciones intervinieran en nuestro favor.

En todos los periódicos ingleses refléjase el temor ante las consecuencias que para el comercio británico pudiera acarrear el curso; por tal motivo, comienza la prensa londinense á crear atmósfera en pro de que por el Gobierno se exija, tanto á España como á los Estados Unidos, que renuncien al corso en el caso de estallar la guerra.

Los periódicos de Viena y de Berlín consideran inevitable la guerra. Elogian á España y, no ya censuran, sino que anatematizan á los yankees. A su juicio, las potencias se limitarán á trabajos platinicos en favor de la paz, á no ser que los americanos declarasen francamente su propósito de anexionarse á Cuba.

La prensa italiana continúa publicando artículos en alto grado favorables por nuestra patria; y en su inmensa mayoría califican la conducta de las potencias como un gran error político y un acto de egoísmo incalificable.

Resumiendo: la prensa europea, cuasi en su totalidad, muestra ardientes simpatías por España; pero, desgraciadamente, cree tanto en la proximidad de la guerra como en la neutralidad europea.

Preparativos en los Estados Unidos

Al Senado ha sido presentado un proyecto de ley autorizando al Presidente para llamar á las armas 400,000 voluntarios, ajustándolos por tres años; pero tócase la dificultad de la carencia absoluta de oficiales para mandar tanta gente. La mayor parte de los oficiales de la guerra de sucesión son ya viejos, hasta el punto que el Gobierno ha tenido que prescindir de los servicios de algunos que ya se habían presentado ofreciendo su cooperación para instruir á los nuevos reclutas.

El Gobierno de Washington ha comprado en China un vapor viejo, pero enorme, que actualmente está en camino para Hong-Kong. El antiguo yate «May Flower» ha zarpado de Nueva York con rumbo á Cayo Huevo. Se ha ordenado, además, que el crucero de segunda clase y 3.730 toneladas, «Charleston», que se halla en Honolulu, se traslade á San Francisco de California. Por último, con el submarino «Holland» se han verificado pruebas; pero el resultado de las mismas ha sido poco satisfactorio.

Temiendo que los barcos españoles capturen el «Nichteroy», que está en camino de los Estados Unidos, se le ha dado orden para que se conserve al abrigo de la costa hasta llegar á Panamá, donde se le reunirá otro buque de guerra yankee.

El vapor «Marengo» ha llevado á Nueva York varios cañones de grueso calibre y de 250 toneladas y gran cantidad de municiones, que eran esperadas con impaciencia.

También se han comunicado órdenes para que las reservas navales de los Estados de Nueva York, Massachusetts, Mariland y Michigan se embarquen en los cruceros auxiliares «Praine», «Yankee», «Dixie», «Yosemite» y «Venezuela».

Opinión de un desterrado

Un desterrado haitiano, el General Marins, ha dirigido al Presidente Mac-Kinley una carta con el exclusivo objeto de disuadirle de sus propósitos de conceder la independencia á Cuba, en la cual hace cooperación entre el Canadá autónomo y el Haití independiente. He aquí algunas de sus palabras que traducimos de un periódico suizo:

«Ved de un lado al Canadá disfrutando de una autonomía, tal como España la ofrece á los cubanos, poderoso, próspero, disfrutando de todas las ventajas de un Estado libre, sin necesidad de sobrellevar las cargas pesadas de un príncipe, cuales son las del Ejército y la Marina. De otro, contemplad á la infeliz Haití, con una población de san-

gre mezclada, similar á la de Cuba y casi tan numerosa, y con un suelo mucho más fértil todavía. En noventa y cinco años de independencia ha conocido veintiocho revoluciones, ahogadas en fuego y en sangre; se han sucedido en el poder diecisiete Presidentes, de los cuales uno solo, Nissage, bajó pacíficamente del poder, no sin haber tenido que reprimir tres sublevaciones.

Dessalines, Henry y Guerra fueron asesinados. Salvere, fusilado por los rebeldes. Domingue, herido al huir, Diz, fué desterrado; y el último de ellos, Hipólito, murió de pena tras de los sangrientos fusilamientos de Mayo de 1891. Haití ha visto, por último, bajar su comercio desde la cifra de 400 millones á que ascendía en 1788, á la de 120 millones en nuestros días.

Tengo el profundo convencimiento de que no vacilaréis en este punto, porque no es posible que hayais de desear tal suerte para la isla de Cuba ni para su comercio.»

Los marinos franceses

En opinión de los oficiales de Marina franceses que conocen las escuadras española y norteamericana, es la de que ésta sería derrotada en los primeros encuentros; pero que la cuestión sería más difícil de resolver, porque los Estados Unidos poseen bastante dinero para adquirir nuevos buques de guerra y hacer armamentos en grande escala; por lo cual, podrían resistir durante largo tiempo. Opinar, además, que lo que falta principalmente á los americanos, son marinos; á pesar de que con los buques de guerra modernos los marinos no son tan indispensables como en los antiguos buques de vela, y lo que principalmente se necesitan son tiradores, artilleros y maquinistas.

En Francia creése, generalmente, que no estallará la guerra. Los norteamericanos, dicen los militares y los marinos franceses, sólo han apelado al recurso de las amenazas belicosas para obtener de su Parlamento los créditos necesarios para crear una Marina militar poderosa, y que esa marina está más bien destinada á combatir contra Inglaterra en lo porvenir, que en el momento actual contra España.

A juicio del periódico extranjero que inserta las anteriores líneas, es muy posible que en la última de sus aseveraciones se equivoquen los marinos franceses.

Un capuchino

Subía un día la cuesta que domina la ciudad de Tolesa por el barrio que se denomina Cuesta Empedrada, el Reverendo padre capuchino Antonio María Vicario de la iglesia de San Gerónimo, muy popular en el Mediodía de Francia por sus predicaciones y apostólico celo.

Seguiale un borracho tambaleándose, y á veces le precedía; le miraba de reojo ó descaradamente, y con voz avinada le aullaba del modo siguiente:

—¡Hola Antonio María del...
«Padre capuchino confiesa á mi mujer, padre capuchino confíesala bien!»
Olé, Antonio María...

Acostumbrado á este el religioso y á cosas peores, se apartaba y continuaba su camino mientras que el borracho, interpelado por los transeúntes por su conducta escandalosa, respondía gruñendo:

—Y bien, ¿y qué? Canto porque me da la gana... Voy á mi casa... ¡Uso de mi derecho!

Entró por fin el curda en una casa de obreros, y subió, no sin trabajo, al quinto piso. Abrió la puerta y al volverse vió al Capuchino, que le había seguido, y entró con él.

Es de advertir que el padre Antonio María es alto y fornido y de carácter muy enérgico y decidido.

El obrero era de pequeña estatura, y sus piernas, más que andaban, se balanceaban. Un poco inquieto, balbuceó:

—No quería ofenderos; ¡payal era broma... Pero, ¿qué quiere usted?

—Confesar á tu mujer; más de cincuenta veces me lo has pedido en la calle.

Del fondo de aquel tugurio una voz casi extinguida exclamó:

—¡Cuán bueno sois, padre mio, en haber venido! Tenía mucha pena de morir sin un sacerdote.

La pobre mujer sgonizaba, encerrada bajo llave por su marido, que se iba á emborrachar en la taberna del mercado de trigo, próximo á su casa.

Incomódese el obrero, y casi se refrescó de resultados del enfado.

—Estoy en mi casa... no quiero sotanas ni frailes... sal de mi casa...

—No saldré sin antes confesar á tu mujer, que me lo ruega y está en su derecho.

—Voy á llamar á la policía.

—¡Lámala, no te lo impido.

—¡Guardias, guardias, violan mi domicilio... guardias!

Suben los vecinos y dos agentes de orden público.

—¿Qué es esto?—preguntan.

—Este frailecillo ha entrado sin mi permiso en mi casa para confesar á mi mujer.

—Así es—dijo el religioso;—pero ella me lo ha suplicado y hace tiempo que lo desea. Interrogadla, preguntad á los asistentes.

Los que presenciaron los denuestos de la calle y la enferma confirmaron las palabras del religioso.

Un agente pronunció entonces las palabras libertad de conciencia, y la enferma se confesó y recibió los Santos Sacramentos.

Su marido se había amansado paulatinamente y se excusaba confuso y avergonzado.

—Tu mujer te perdona—le dijo el padre Antonio,

—y ofrece á Dios su vida por tí. Vete á su lado... se muere...

El obrero se conmovió, y dos lagrimones corrieron por sus mejillas... su mujer murió consolándole. Antes de marcharse vino á él el religioso y le dijo:

—Y bien, ¿quieres algo?

—Si, padre—exclamó sollozando;—era un canalla... y quiero pagar á usted su buena obra.

Confíesme usted.

Este obrero, hoy es un buen cristiano, no ha vuelto á probar el vino, y es miembro de una Asociación de templanza, que procura curar á otros de tan funesto vicio.

Lo referido es un hecho reciente.

Palma

—Mañana tendrá lugar en el Teatro Principal el estreno de La Dolores, magnífica ópera del insipido maestro Sr. Bretón.

—Ayer fué depositado en el parque de Artillería el armamento declarado inútil, que usó hasta ahora la fuerza del Regional que guarnece esta plaza.

—El vapor Bellver embarcó ayer gran cantidad de cartuchos, de los destinados á los cuerpos de esta guarnición, que han resultado ser inútiles.

—En el monte de Bellver empezó el lunes la construcción de un nuevo fuerte en cuyas obras tienen ocupación cuarenta obreros de los que por razón de las circunstancias, carecen al presente de trabajo.

—El día 4 de Mayo próximo ha sido el designado para dar comienzo á las sesiones del tribunal del Jurado, en las causas sometidas á su deliberación en el próximo cuatrimestre.

—Háblase de un proyecto artístico que quiséramos ver realizado; de la venida al teatro Principal de la notable compañía dramática que dirige la eminente actriz D.ª María Guerrero y su esposo señor Diz de Mendoza.

La campaña teatral que se propone dicha compañía será breve, diez funciones, pero no dudamos ha de resultar altamente provechosa á la empresa y al arte español que cultivan con brillante éxito los artistas que forman la notable compañía que nos ocupa.

—La entrega 18 de la «Historia de Pollensa» ha sido repartida esta mañana á los abonados á dicha obra.

—Ayer subió la locomovil á la batería de Velarde los cuatro cañones de bronce comprimido de quince centímetros que han de emplearse en aquel fuerte.

—En las conferencias que han de celebrarse en esta capital los días 18, 19 y 20 de Julio próximo, examinadas á favorecer la cultura general y profesional de maestros y maestras se desarrollarán los temas siguientes:

- 1.º Nociones de Agricultura, Industria y Comercio. Método y procedimientos para su enseñanza.
2.º Deberes del maestro para con la Sociedad y con las autoridades.
3.º Premios y castigos. Consideraciones acerca de los mismos.

Los maestros y maestras que desean tomar sobre sí la tarea de desarrollar alguno de los temas ó tomar parte en la discusión, deberán comunicarlo al Sr. Director de la Normal de esta ciudad en el término de 30 días á contar desde ayer.

—S. M. la Reina ha firmado un decreto disponiendo la formación de colegios de médicos, á semejanza de los de abogados.

—Ha sido nombrado Comandante de las defensas submarinas del puerto de Mahón, el alférez de navío Sr. Gonzalez Vial.

—La instalación de cocinas económicas viene dando un excelente resultado.

La comida que en ellas se dá á los obreros necesitados que acuden al local del antiguo Consulado para satisfacer su apetito, está condimentada con esmero y es sustanciosa y nutritiva.

Ayer se dió comida á 200 obreros, habiendo recibido el cocinero orden de condimentar hoy 400 raciones.

El celo desplegado por el Sr. Alcalde y sus gestiones para con los tabajeros, de quienes consiguió un donativo de carne, contribuyen poderosamente al buen resultado de dicha cocina, en la que encuentra el obrero una alimentación sana y abundante mediante un estipendio al alcance de todos.

Nos place hayan resultado eficaces los esfuerzos de cuantos han contribuido á la instalación de dicha cocina.

—El teniente de Alcalde Sr. Clar impuso ayer una multa de tres pesetas á una mujer que había promovido un escándalo en la vía pública.

—Los gremios convocados para mañana por el Sr. Administrador de Hacienda, de esta provincia para el nombramiento de Síndicos y Clasificadores, son los que á continuación se expresan:

A las ocho de la mañana. Tiendas de muebles de madera de pino, en blanco ó pintado.

A las ocho y media. Vendedores en tienda ó puestos fijos de Gallinas, pollos y caza menor.

A las nueve. Vendedores de lana en rama, desde 50 Kilogramos abajo.

A las nueve y media. Vendedores de leche de vaca, cabras ó ovejas sin establo para el ganado.

A las diez. Vendedores ó alquiladores de muebles usados.

A las diez y media. Horchaterías chuferías y alojeras.

A las once. Agentes que se ocupan en promover y activar en las oficinas públicas toda clase de asuntos particulares ó de Corporaciones.

A las once y media. Agentes de Aduanas.

A las doce. Agentes de pompas fúnebres. A las doce y media. Agentes de preces á Roma. A la una de la tarde. Almacenistas, tratantes ó especuladores al por mayor de combustibles y minerales de todas clases.

A la una y media. Almacenistas, tratantes ó especuladores en maderas de construcción de todas clases, nacionales ó extranjeras.

A las dos. Almacenistas, tratantes ó especuladores en trapos de todas clases.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Reunión de conservadores. — La bolsa baja. Madrid 20, 3'30 m.

En la reunión que han celebrado los conservadores, el Sr. Silvela ha pronunciado un enérgico discurso, excitando á los concurrentes á la reorganización del partido, y añade, que él ayudará al Gobierno en todos los asuntos internacionales.

La bolsa ha bajado dos enteros.

Regreso del Sr. Polo.—Sanción del dictamen.—Sangriento combate.—Sin detalles. Madrid 20, 3'45 m.

En seguida que el presidente de los Estados Unidos Mr. Mac Kinley sancione el dictamen que han aprobado las Cámaras, regresará á España el ministro plenipotenciario señor Polo Bernabé.

Créase que lo sancionará hoy.

Dícese que en la isla de Cebú ha ocurrido un sangriento combate.

Faltan detalles.

Reunión de la mayoría.—Discurso de Sagasta. Madrid 20, 3'45 m.

En la reunión celebrada por las mayorías, el Sr. Sagasta ha pronunciado un discurso breve, pero enérgico.

Manifestó el jefe del Gobierno, que ante los criminales propósitos de los Estados Unidos, que tratan de despojarnos de nuestros derechos, nos uniremos todos los españoles á fin de evitar que realicen sus propósitos, y que, sea cualquiera la circunstancia que sobrevenga, se obrará con la energía que el caso reclama.

Pasaportes expedidos.—El general Pando. Madrid 20, 4'15 m.

Telegrafían de la Habana que desde primeros del corriente mes han sido expedidos 1,468 pasaportes.

El general Pando lamentase de la suspensión de hostilidades, apesar de los excelentes resultados obtenidos en el extremo Oriente de la isla.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferro-Carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos Municipales, La Isla Marítima, B. de P. y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Madrid 19, 4 f. and Barcelona 19, 4 f. with various interest rates and amortizable values.

Teatro-Circo Balear

GRAN COMPAÑIA DE ZARZUELA

Función para hoy

La zarzuela en 3 actos

Los Diamantes de la Corona

Entrada general 0'50.

A las ocho y media.

Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación provincial.

Edición de la tarde

MIERCOLES DE 20 ABRIL DE 1898

Dos frases

Eterna gratitud

La necesidad de que las Cortes se reúnan y por ende la oportunidad del acuerdo adoptado por el Gobierno liberal convocándolas para hoy, cosas son que resultan evidentes á los ojos aún de aquellos menos versados en los áridos problemas de la política.

En la conciencia de todos existe arraigada la convicción de que las circunstancias como las que por desgracia atravesamos no son de las que pueden salvarse con sencillas medidas de gobierno, no solo por la importancia que en ocasiones pueden estas entrañar, sino también por las inmensas responsabilidades que en todo caso habían de caer sobre el poder ejecutivo que las afrontara sin el concurso de las Cortes.

No cabe, por tanto, discusión ni entre los amigos ni entre los adversarios del Gobierno acerca del acuerdo tomado por éste de que sea el país por medio de sus legítimos representantes en ambos cuerpos colegisladores, quien le ayude á compartir las penalidades del mando resolviendo lo que mejor convenga en la situación actual difícilísima para la patria y cargando con la consiguiente responsabilidad por la resolución que se adopte caso de no sernos favorable la suerte al desarrollarse los acontecimientos futuros, y sin perjuicio de saborear también las delicias del triunfo si sus gestiones se vieran coronadas por el éxito.

En la ocasión presente necesitan más tacto, más prudencia, más circunspección y mayor desinterés que nunca los que en los comicios recibieron de sus electores el encargo de representarles en las Cortes durante la legislatura que comienza hoy.

No encontrarán éstos en nuestra nación una entidad robusta y sana, un organismo fuerte que resista una y otra prueba sin exposición y sin notabilísimo perjuicio; no: España es en medio de sus actuales tristezas, un ser patológico visiblemente quebrantado, á quien es preciso estudiar con detenimiento para no errar el diagnóstico y aplicar los remedios bastante eficaces á conseguir el logro de las aspiraciones del médico pundoneroso é inteligente, cual es la curación completa y rápida del enfermo.

Las actuales Cortes serán sin duda alguna sensacionales, porque á ellas está encomendada la solución de las cuestiones pendientes que han de darle gloria para siempre ó que por el contrario, según fuese su conducta, han de hacerles caer en el mayor de los descréditos.

Los problemas pendientes son de los que no admiten dilación sino que de un modo ó de otro exigen soluciones inmediatas é importantísimas que pongan fin al estado de cosas que amargan nuestro presente y que comprometen en gran manera nuestro porvenir.

No es posible que se sustraigan á la realidad de este hecho cuantos toman hoy asiento en las Cámaras llevando á ellas la representación genuina del pueblo español.

Al patriotismo de todos hay que acudir para sustituir debates estériles que aun teniendo como tienen muchas veces importancia particular en épocas normales, deben ceder hoy su puesto á costas de toda clase de sacrificios de amor propio de conveniencia de partido, al estudio inmediato y concienzudo de los asuntos que interesan á la vida de la nación.

El partido liberal cuenta en su seno distinguidas personalidades que muy dignamente ostenta la investidura de Diputados ó de senadores, muchos de los cuales, como sucede en esta provincia con los señores Maure, Ribot, Salas y Servera han representado ya al país en anteriores legislaturas y de los cuales los demás merecieron como los señores Santandreu, Martínez y Sans, la confianza del cuerpo electoral en ocasiones repetidas.

Al ir ahora estos distinguidos amigos nuestros á compartir con el Gobierno las responsabilidades del mando y la gloria de cuanto bueno pueda ocurrir en España por consecuencia de los acuerdos que el Gabinete liberal adopte juntamente con las Cámaras para hacer frente á los sucesos que hoy tanto y con tanta justicia nos preocupan esperamos confiada mente que su gestión noble, sincera y patriótica será en provecho exclusivo de los intereses nacionales y que ellos, como los demás que tengan un lugar conquistado por la distinción honrosa con que les enalteció el país, procurarán en primer término sacar á la patria del angustioso y difícil estado en que desde hace algún tiempo se encuentra sumida.

De este modo, merecerán eternamente nuestra entusiasta gratitud.

Mac-Kinley y Cleveland

La prensa de Nueva York dá cuenta de dos frases, pronunciada una por el actual presidente de los Estados Unidos y otra por su antecesor, frases que revelan las diferencias esenciales de criterio y de temperamento que entre ellos existen.

La frase de Mac Kinley, se pronunció en una conferencia verificada por aquél con un redactor del *World*.

Habiendo éste preguntado al presidente por qué no era partidario de la guerra, siendo así que el 99 por 100 de los americanos la deseaban, contestó Mac Kinley.

«El pueblo puede querer lo que tenga por conveniente, puesto que no es responsable. Yo, lo soy.»

«La guerra—arguyó el periodista—hace la popularidad de los jefes de Estado, y usted no sería una excepción de la regla.

«¡Dios quiera—dijo Mac Kinley—que mi popularidad no reconozca jamás tales fundamentos!»

Invitado el ilustre ex-presidente Mr. Cleveland á formar parte de la Comisión encargada de erigir un monumento á las víctimas del *Maine*, para el cual ha abierto una suscripción el *Journal*, uno de los más famosos diarios *jingos*, contestó aquel en estos términos.

«No estoy dispuesto á convertir mi dolor por las víctimas del *Maine* en un reclamo para un periódico sensacional.»

La valiente y digna respuesta de Mr. Cleveland, no necesita comentarios, pero ofrece un notable contraste con la atribuida á Mr. Mac Kinley.

Más sobre el "Maine,"

Es posible que el gobierno de Washington no pueda contestar satisfactoriamente á ninguna de las preguntas que aparecen en el siguiente interrogatorio.

Conviene, sin embargo, que se formulen, y por eso las reproducimos de un periódico de la Habana, para que la calumnia yankee no prospere.

La mayor parte de los hechos que se consignaron fueron comprobados en los primeros instantes. Vea todo el mundo qué fuerza tienen, el lado de estos hechos, las malévolas conjeturas y las insidiosas acusaciones que de aquéllas deduce el informe de la Comisión americana:

Los dos informes

«El Gobierno de España hizo uno; el americano otro; bueno será ahora que la opinión formule el suyo. Y para esto, es justo y necesario que se pongan en claro los siguientes puntos oscuros:

I.—¿Qué detalles se tienen acerca de dos motines ocurridos á bordo del *Maine*, originando por el descontento que produjo entre los marineros la prohibición de bajar á tierra.

II.—¿Qué hay de ciertas manifestaciones hechas por un oficial del *Maine*, que se mostraba descontento de la vida que se observa en los barcos de la Unión, declarando que deberían destruirse todos y que lo haría con gusto?

III.—¿Qué pueden decirnos de la comida celebrada en el *City of Washington* la noche en que voló el *Maine*, comida á la que, afortunadamente, deban su existencia los oficiales de este buque, explicándose así el extraordinario suceso de que sólo hayan perecido dos, los únicos que estaban á bordo?

IV.—¿Qué precauciones se observaban en el buque americano, á pesar de que los cañones estaban cargados, y los torpedos tenían la espoleta puesta?

V.—¿Cómo se explica que entre todos los objetos extraídos por los buzos, incluso cajas de pólvora, granadas, etc., no se haya encontrado un solo torpedillo, afirmándose con esto la opinión de los que sostienen que los torpedos estallaron por una fatalidad ó por un descuido?

VI.—¿Qué hay sobre la confusión producida á bordo en el momento de la catástrofe, hasta el punto de negarse los marineros á descolgar las embarcaciones menores? ¿No es innegable prueba de esto el no haberse echado al agua los botes del *Maine*, que se fué á pique con todos ellos colgados de los pescantes?

Estas preguntas se las hacía todo el mundo en voz baja, y en voz baja se discutían respetando la desgracia, y cumpliendo los deberes de una noble hospitalidad. Pero cuando no se agradece esa conducta hidalga y se abusa de esa hospitalidad generosa, hay que dejar á un lado quijetismos y poner las cosas en claro.

Contesten, pues, á las preguntas anteriores y se hará un informe verdad que satisfagan á los dos pueblos: al español, á quien se ofende, y al americano, á quien se engaña.»

Otra opinión

En el *Diario de la Marina*, del 30 de Marzo, encontramos la siguiente carta:

«Sr. D. Nicolás Rivero.

Muy Sr. mío: entre las numerosas versiones que han dado al público, para explicar, ya en un sentido, ya en otro, la voladura del *Maine* no he visto que nadie haya hecho mención, ó al menos yo no lo he leído, de un dato sumamente importante y que muy bien pudiera dar la clave de este lamentable suceso.

Recuerdo haber leído, no sé si en el *Diario* ó en

otro periódico, que á raíz de la evasión de la célebre Evangelina Costo, se ufanaba el propietario del periódico americano *The Journal*, de que él solo había de hacer de modo que fuera inevitable la guerra entre España y los Estados Unidos.

Relacionado con esta versión se recibió aquí un telegrama en el que se encarecía que se ejerciera la mayor vigilancia, pues había la certeza de que se estaba preparando algún suceso que indudablemente traería serias complicaciones.

Con estos antecedentes, ¿no podría, sin exceso de malicia, relacionarse la estancia en este puerto, precisamente en aquellos días del yate «Boucaurier» al servicio del «Journal», con la explosión de dicho acorazado? ¿No resulta también mucha casualidad, que ese accidente, al parecer fortuito, hubiese coincidido con una extraña jugada de Bolsa, que reportó al propietario del «Journal», tan enorme ganancia, que le permitió salir de la difícil situación económica en que se encontraba?

Entiendo que algo podría averiguarse y por ello me permito llamar su atención sobre estos datos, por si usted con mejor criterio pudiera sacar de ello algo útil.

De usted con la mayor consideración que besa su mano.—Manuel Fernández.»

Palma

—El vecindario del *Plá de San Jordi* celebrará el viernes y sábado próximos la festividad de su Santo Titular.

—El ilustrado Administrador de Correos de esta provincia D. Enrique Fajarnés, llora en estos momentos la irreparable pérdida de una tierna hija de nueve meses, que días pasados voló al cielo en la ciudad de Ibiza.

Reciba nuestro pésame.

—Entre la carga que trajo esta mañana el *Ciudad de Mahón* figuran 43 cabezas de ganado vacuno y 100 lanares, destinadas al abastecimiento de carnes de esta capital.

—Ha sido elegido Vicario Capitular de Ibiza, el virtuoso é ilustrado canónigo de aquella Catedral D. Juan Torres y Roig.

—El Comandante D. Mateo Moranta Frau ha sido nombrado oficial mayor de la Comisión mixta de reclutamiento.

—Admirados de la belleza panorámica que ofrecen multitud de parajes de esta isla, como también de los encantos y maravillas que encierran las célebres cuevas del Pont, del Pirata y de Artá, regresaron anoche de su expedición recreativa los excursionistas valencianos que hace unos días se hospedaban entre nosotros, maravillados de la provez con que le plugo á la naturaleza dotar á Mallorca con encantos superiores al pincel y á la musa de pintores y poetas.

Mucho nos place hayan formado este concepto de nuestra hermosa isla los excursionistas que durante su breve estancia en Mallorca se marchan cautivos de su belleza y del carácter hospitalario y caballeroso de sus moradores.

—Por el Gobierno militar de esta plaza se ha concedido permiso para que pueda trasladar su residencia á Malta el recluta José Cotouer Verí.

—Hoy ha sido puesto á disposición del Sr. Juez un marido que le dió anteaer una fuerte paliza á su mujer en la calle del Vidrio.

—Llamó esta mañana la atención pública la bandera de color morado que usa la fuerza de ingenieros que llegó esta mañana á bordo del *Cataluña*.

Dicho color es el de la antigua bandera de Castilla que actualmente usan tan solo como un distintivo honoroso el primer Regimiento de artillería, el de infantería del Rey y el de ingenieros, á que pertenecen las dos compañías venidas para defender á esta isla en caso necesario.

—A bordo del *Cataluña*, llegado esta mañana de Barcelona, vino el soldado Pedro Sastre Cardell que regresa de Cuba por enfermo.

Nos manifestó este bravo soldado, que en el hospital de la Cruz Roja de Barcelona falleció días pasados el soldado Lorenzo Gelabert Expósito, natural de Llorito, regresado últimamente de Filipinas atacado de acerbá enfermedad.

—El día 6 de Mayo próximo á las doce de la mañana tendrá lugar en las casas Consistoriales de los pueblos de Mahón por medio de pliegos cerrados, la subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos públicos de venta en los mercados durante el año económico de 1898 á 1899.

—Para los puertos de Ibiza y Valencia ha salido de nuestro puerto esta tarde á las doce y media el vapor *Lulio*, llevándose la correspondencia, carga y gran número de pasajeros, figurando entre ellos los excursionistas valencianos.

—Los periódicos llegados de Madrid, dicen que el vapor encargado de traer á la cuarta y quinta compañía de artillería de plaza, que tiene que venir á esta ciudad, es el vapor *Catalina*.

—Al efectuarse esta mañana el desembarque de las vacas de que ha sido portador el vapor *Ciudad de Mahón* se espantó una de ellas y echó á correr, no parando hasta dar con su cuerpo en el mar, costando no poco trabajo sacarla del *charco* en que se había metido.

El lance reunió un grupo numeroso de curiosos.

—Confirmando la noticia que dimos ayer á nuestros lectores llegaron esta mañana á bordo del vapor *Cataluña* dos compañías de ingenieros zapadores y minadores, siendo numerosa la concurrencia que acudió al muelle á esperar su llegada.

Poco más de las once serían cuando atracó el

Cataluña en la esplanada de la farola vieja, en cuyo sitio estaban el capitán general y el segundo cabo con sus ayudantes.

Después que el jefe de las fuerzas expedicionarias, D. Rafael Aguirre, hubo recibido órdenes de desembarco la tropa, quedando en formación en dicha esplanada emprendiendo inmediatamente la marcha en dirección al cuartel del Carmen, no sin contestar ántes calorosamente á un viva á España, al Rey, á la Reina y al ejército, que dió el general gobernador y al que contestó también con entusiasmo la multitud que llenaba aquel anchuroso recinto.

En el muelle vimos al Gobernador civil señor Guzmán, el Alcalde accidental Sr. Salóñ y á muchos jefes y oficiales de todas armas.

El total de la fuerza es el de 183 plazas al mando del teniente coronel Sr. Aguirre y los capitanes D. Rafael Ferrer y D. Ricardo Echavarría; formaba parte del primer regimiento de zapadores minadores de guarnición en Logroño, de cuya ciudad proceden los expedicionarios, á quienes acompaña un abanderado, cinco cornetas y dos tambores.

Después de comer el rancho en el cuartel del Carmen ha ido una compañía en el cuartel de San Pedro y la otra en el baluarte del Sitjar.

Reciban nuestra bienvenida estos heroicos defensores del honor nacional.

—La correspondencia de Menorca llegada á bordo del vapor *Ciudad de Mahón*, se repartió esta mañana á las siete y media.

—El vapor *Bellver* llegó á Barcelona esta mañana á las cinco, sin novedad, según participa un despacho telegráfico que obra en poder de la *Isla Marítima*.

—D. Federico Carbó nos participa haber abierto al servicio del público una Agencia General de Negocios, instalada en la Plaza de la Constitución 114, frente á la fuente de las Tortugas. Agradecemos la invitación.

—D. Jaime Serret dueño de la acreditada tienda de novedades y tejidos para señores, domiciliada en la calle de San Nicolás, nos participa haber recibido un escogido surtido de géneros para la próxima temporada de verano.

—A la hora de cerrar esta edición señala el vigía de Porto-Pí escuadra á la vista.

Es de suponer sea la inglesa, que como saben nuestros lectores hace unos días llegó á esta isla, fondeando en la bahía de Pollensa.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Entusiasmo en la Habana.—El cabecilla Betancourt

Madrid 20, 10'30 m.

Ante la seguridad de que esta semana estallar á la guerra entre España y los Estados Unidos, reina en la Habana un entusiasmo indescriptible.

El cabecilla Betancourt, que opera en la provincia de Matanzas, aceptó el armisticio que concedió y los insurrectos el gobierno de España.

Losbolistas neoyorkinos.—Táctica yankee

Madrid 20, 10'30 m.

Dos bolsistas de Nueva-York pagarán de su peculio los gastos que ocasiona la formación de un regimiento de voluntarios.

La escuadra yankee simulará combates navales al objeto de estudiar y adiestrarse en el arte de la guerra marítima.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Anselmo Obispo y Doctor

CUARENTA HORAS

En las Teresas, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas al Patriarca San José: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor y al anochecer, meditación, estación y la reserva.

CULTOS

En Santa Catalina de Sena, á las seis y tres cuartos de la tarde se dará principio á la novena de su Santa Titular, expuesto el Santísimo Sacramento se rezará una parte del Rosario y después sermón que dirá don Miguel Parera, Catadrático del Seminario Conciliar.

En Santa Cruz, por la noche se hará el ejercicio de San Luis Gonzaga.

En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la Capilla de Reserva.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

Función para mañana

La Dolores

A las ocho y media.

Entrada general 1'00.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Abril directamente de este puerto el vapor

MARTIN SAENZ

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes— San Juan, 20, Palma

Gran lista sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y pólizas de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL **VINO URANADO APEPICO**

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada **DIABETES**.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura de las Lo brices (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de **J. Sureda Lliteras** Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida de J. Sureda Lliteras*. Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palm : *Farmacia de Juan Valenzuela*.

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.



TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Lliteras.

Obras de venta En la librería de Rotger Palacio 4, frente a la Puerta de San Juan. Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

“The Royal Enfield,”

Las mejores bicicletas francesas son las

«ROCUET»

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier defecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA».

LLOYD MALLAGUEÑO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 ptas. pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

CONQUISTADOR, 12—ROCA Y VADELL—CONQUISTADOR 12

NERVIOS NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir polibromuro de Bertran. ¡11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Juan), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras, 2, Barcelona.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

SANA TODA HERIDA

PARA toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde los primeros meses de vida por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de todos los PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños débiles.

HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene el mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

En esta Imprenta

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fabrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. Parán razón calle Rubí 29 piso 2o.